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欣喜：争霸、引援、上市

中超争霸看点无疑将主导下半个赛季。从第11轮京
沪粤鲁同分领跑开始，4队之间的竞争就已趋于白热化。

上周末进行的第 17 轮联赛，四队都赢了球。以近期
状态看，北京国安队凭借稳固后防，已连续 11 轮保持不
败，然而锋无力、前卫线不稳是其争冠隐患。上海上港队
则以强大攻击火力弥补防守短板，孔卡、达维、海森与本土
球员之间的配合日趋娴熟，吉安的加入更是如虎添翼，但
球队也存在技战术打法单一、板凳深度不够等问题。

7 球大胜重庆力帆的广州恒大似乎在宣告王者归
来，不过球队新帅斯科拉里、新外援保利尼奥及伤愈归
队的球员之间如何尽快磨合，是其中超、亚冠双线能否

“飘红”的关键。而主教练库卡正经历漫长禁赛期的山东
鲁能队，首先应该解决球队的精气神问题。

同样令人欣喜还有中超二次转会市场的火爆：保利
尼奥来了恒大，登巴巴、西索科去了申花，尤西雷加盟
鲁能，古德约翰森登陆石家庄，萨利霍维奇加入贵州
……一大拨大牌外援正在赶来中超的路上，令国际足坛
夏季转会市场引人注目。

此外，具有开创性意义的广州恒大淘宝足球俱乐部
日前递交“新三板”挂牌申请。作为中国足球俱乐部在

资本市场“首吃螃蟹”的一步，其对中国足球乃至亚
洲足球的启示意义将极其深远。

顽疾：转会闹剧、球场暴力

“真没有想到，这次转会竟然这么复杂。”7 月 7 日，
当出了名的“老实人”孙可在权健集团并购天津松江足
球俱乐部的新闻发布会上，憋了半天说出这句话时，现
场记者无不体会到其中的苦恼与无奈。根据赞助商权健
集团与天津泰达足球俱乐部的协商结果，孙可将暂回江
苏舜天队这个娘家住几天，等待合适时机加盟被权健并
购的中甲球队天津松江。

从6600万人民币的“国内球员史上最高身价”开始，
到权健绕过泰达直接与江苏和孙可接触的“越位”，再到曝
出泰达与权健之间“战略合作”关系的模糊不清，这场转
会给中国足球俱乐部上了沉重一课。如何保证各俱乐部、
赞助商、球员等遵守转会规则，如何让遮遮掩掩的转会透
明化，球员利益如何保障，俱乐部如何进行现代企业制度
改革，这些都是中国足球俱乐部面临的课题。

此外，贵州人和与山东鲁能比赛后发生的教练、球员、
俱乐部官员和裁判之间的暴力冲突，更是国内职业联赛创
立20余年里的头一遭。在经历整整半个月联赛间歇期后，
中国足协才公布处罚名单。而媒体追问的裁判监督、比赛
监督所作的书面报告缺乏细节描述，违纪人员分别陈述案
情时相互指责，纪律委员会追罚尺度缺乏具体量化标准
……这些问题如果解决不好，球场上的争议就难以消弭。

同样让人深思的还有江苏舜天主场惨败给上海上港后
发生的舜天球迷与场内安保人员的流血冲突。究竟是过激
球迷暴力袭警？还是现场保安违规执法？这些问题都缺乏
有说服力的调查说明。应当说，中超联赛的赛场秩序不是拳
头捶出来的，而是通过全面的规范化管理营造起来的。

难怪有人调侃，如今的中超联赛是一个“最好的时
代”，也是一个“最坏的时代”。应该说，进入“下半场”，中
超要想走出“失望之冬”，就必须沿着《中国足球改革总体
方案》的改革道路继续坚定走下去，改进完善足球竞赛体
系和职业联赛体制、优化俱乐部股权结构，同时加强行业

管理，维护竞赛秩序。只
有这样，中超才有步入“希
望之春”的那一天。

2015 年世界大学生夏季运动
会在韩国光州激战正酣。和奥运
会相比，本届大运会淡化了竞
技、锦标和商业化，更加强调文
化、教育和交流，让体育回归本
源的同时，也强化了体育的教育
功能，令人耳目一新。

体 育 本 身 就 是 教 育 的 一 部
分，和文化教育一样，都是以启
人心智为最高目的。体育回归教
育，高校体育向职业体育输送人
才，已成为未来中国体育发展的
趋势。

光州大运会的一些变革——
如颁奖台不奏国歌，试图淡化赛
事的国家和地区概念，更多地增
加年轻人之间的交流——已成为
赛事组织者的共识。在去年的南
京青奥会上，各国年轻运动员齐
聚一堂的欢声笑语依然历历在
目，这为体育回归教育提供了更
好的条件。

国际奥委会主席巴赫曾说：
“在很多国家，体育在教育体系中
应该扮演的角色没有得到重视，
体育的作用被许多老师和家长低
估，这其中就包括中国，甚至可
以说，这种状况在中国更为严
重”。这番略显尖锐的话语，反映
了巴赫对中国国情，尤其是教育
国情的了解，为我们敲响了警
钟。同时，这也寄寓了国际奥委会对中国妥善处理好体教关系
的信任与厚望。

本次大运会比赛中，射击队中的学生军风头甚至盖过了国家
队选手。中南大学的刘志国在男子10米气步枪的个人决赛中力
压国家队“天才少年”杨浩然获得金牌，北京理工大学男足第五次
代表中国出征大运会。这些都显示出中国体育回归教育的成果。

如何让竞技体育回归国民教育体系，探索既能提高竞技水
平，又能使青少年更好地接受国民教育并得到全面发展的路
径，是一项任重而道远的工程。对体育特别是竞技体育回归教
育的追求和热忱，不能因一点点成绩而放缓和冷却，相反，应
该牢牢抓住大运会这种高平台的国际比赛机会，多与各国交
流，汲取经验。

校园是最容易产生人才的地方。很长一段时间里，我们的
教育只注重学习，而体育只重视成绩，二者没有交叉点。竞技体
育由于其特殊性，走到塔尖的只有很少一部分人，而大多数运动
员都要面临退役后的再就业问题，这也是当下强调体育回归教育
的重要原因。为此，我们应该让体育和教育完美结合起来，让张
尚武、邹春兰等运动员退役后生活无着的现象不再出现。

当下，中国经济实力不断壮大，中国运动员一次又一次在
国际体育赛场上证明自己，昔日的“金牌至上”观念正面临转

型。体教结合正当其时，也是真正意
义上体育回归教育的重要途径。与美
国等体育强国相比，目前我国高校体
育向职业体育输送的人才仍然少得可
怜，校园体育还有很长的路要走。

临渊羡鱼不如退而结网，体教结
合没有完成时。校园体育助力职业体
育的过程，不仅需要起跑，更需要坚
持。

■ 转变理念

发挥足球育人功能

足改方案发布以来，各地纷纷发布足球振兴行
动计划。然而，北京却一直“按兵不动”。在日前举
办的“国际青少年校园足球教育与发展论坛”上，
北京市教委体美处处长王军表示，虽然北京有其特
殊性，但校园足球只有把现状、问题分析清楚，才
能进行整体的顶层设计。

“校园足球是一项体育改革的策略，不能看低、
看窄、看小。”王军说，根据5年来的调查发现，此
前担心的场地、教师、安全等问题并没有想象中明
显，最关键的在于如何去理解校园足球的意义。

足球改革方案关于推进校园足球发展相关措施
中，第一条便是“发挥足球育人功能”。

教育部体卫艺司司长王登峰表示，发展校园足
球的愿景之一，就是利用足球的教育作用，实现学
生的全面成长。此外，要带动学校体育的改革和发
展，在此基础上，夯实中国足球的人才基础。

中国足球走过弯路，这与校园足球的畸形发展
有直接的关系。“校园足球不仅仅是出人才、出成
绩。如果依旧局限如此，恐怕还会走上老路。”长期
关注青少年足球的北京国安足球俱乐部副董事长张
路表示。1990年，张路曾参与调查发现，中国常年
踢足球的7—16岁青少年数量仅有1万人。

在“锦标主义”、“政绩工程”的指挥棒下，小
学足球一度呈现出“早练”、“多练”、“狠练”的特
征。张路认为，这导致了家长反对、作弊造假等连
锁反应，最终毒害了孩子的心灵，导致恶性循环。

25年过去，校园足球同整个足球大环境一道焕
然一新。然而，建设校园足球绿色生态环境依然任

重道远。王军表示，有的地市操之过急，已经出现
了队员造假、黑哨等老问题。青少年们在足球场上
学到什么，就会有什么样的品质，校园足球千万不
能“没起步就玩坏了”。

■ 多点开花

让孩子有权利踢球

王登峰表示，在观念转变的同时，要解决好教
学、竞赛、安全等核心问题。如今，一些贴近实
际、循序渐进的措施正在发挥作用。

近日，全国2000多名中小学校长齐聚北京，参
加校园足球校长国家级专项培训。与此同时，中国
同英、法、西、阿等足球强国的合作多点开花，足
球教师培训的“引进来”与“走出去”正在如火如
荼地展开。

北京市根据专家意见，放缓了校园足球小学阶
段的竞赛设计，用足球人口的数量来取代校队成
绩。与此同时，王军表示，北京今年扩大了“百队
杯”比赛的规模，让对足球有兴趣的孩子自己组队
参赛。

在北京丰台区草桥小学，校长林艳玲带着全校
女老师换上运动服，参加足球兴趣小组，经过短短
的 3 次培训课，老师们就已经踢得有模有样。此
外，学校还把操场用围栏分隔成很多小场地，这样
既增加了踢球的人数，也有效地保证了孩子的安
全。在场地有限的情况下，这样的有益探索受到了
学生们的欢迎。

正在进行的大运会足球比赛中，以北京理工大
学和北京师范大学为班底的男女足表现不俗。据中
国大学生体育协会副主席专职副主席王刚介绍，本
赛季的中国大学生足球联赛，已有600多支队伍、1

万多名学生参赛。为了吸引更多的观众，个别场次
尝试网络直播，场均有6万人观看。

“校园足球，就是要让根本没有可能成为职业运
动员的孩子，也有资格和权利踢足球。”张路说。

■ 社会动员

鼓励民间力量参与

“我从小学开始就喜欢足球，每周都会有两三
天，下午放学后到专门的足球培训机构去学习。从
14岁开始，由于在足球方面显露出天赋，放学后到
足球培训机构去训练的时间也增加了。”西班牙传奇
球星莫伦特斯说。

“校园足球以普及为主。每周一节体育课踢球，
两次课外活动玩足球就足够了。如果想提高，可以
利用周末时间到校外社会力量办的俱乐部锻炼，学
校也可以购买社会服务。”王军表示。

事实上，校园足球作为“入门课程”，在强身健
体的同时，也将有能力成为职业球员的孩子挖掘出
来。而真正的进阶和提高，可以交给专业机构和社
会力量，发挥民间力量的积极作用。

中国足球的“熟人”正在做力所能及的事。刚
刚卸任广州恒大助理教练的李铁，回到家乡沈阳办
足校、建足球公园，并计划同队友一起深入校园推
广足球；北京国安队前球员高雷雷多次深入山区，
为孩子们建球场、送装备……

结合移动互联网的创新产品也跃跃欲试。动吧
体育创始人之一、体育解说员黄健翔表示，其O2O
足球手机应用“动吧足球”日前推出了“0 元免费
培训足球教师、1 元体验青少年启蒙足球”项目，
希望把官方与民间的足球资源结合起来，依托校园
足球，发展“社区足球”。

校园足球校园足球

选准穴才能发好力选准穴才能发好力
本报记者本报记者 刘刘 峣峣
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京沪粤鲁四强争霸，大牌外援接踵而来，恒大淘
宝“新三板”上市……激战正酣的中超联赛惊喜不
断。另一方面，备受关注的孙可转会“悬案”以球员暂
回“娘家”收场，而鲁能俱乐部人员与助理裁判詹炜暴
力冲突的处罚结果姗姗来迟，让进入下半程的中超联

赛更为耐人寻味。
无 论 是 欣 喜 还 是 纠

结，我们都应意识到：中
超的改革之路仍任重道远。

中泰联队赢得泰拳争霸赛
本报电 “龙泰杯”2015泰拳争霸赛日前在北京奥林匹克中

心体育馆举行，这次赛事是庆祝中泰建交40周年系列活动的重
头戏，也是中国大陆地区首次举办高水平泰拳赛事。主办单位
中国国际文化传播中心、泰国泰中文化促进会邀请了目前世界
上最优秀的泰拳选手参赛，由中泰双方各出4名选手组成8人联
队，对抗由8名欧美著名选手组成的明星联队。最终，中泰联队
以6∶2战胜欧美明星队。

围甲联赛设延安专场
本报电 中国围棋甲级联赛第十轮比赛近日全面开赛。日

前结束的围甲第九轮开设了延安专场，武汉三民队迎战杭州棋
院队并以3∶1获胜。

武汉三民队第九轮把主场设在革命圣地延安，这是职业围
棋比赛有史以来第一次落子延水河畔。近年来随着延安经济的
蓬勃发展，围棋也开始在这片革命圣地悄然绽放。延安市教育
局、体育局、财政局和妇联5月联合发文，决定成立围棋进学校
活动领导小组，在全市开展围棋进入中小学和幼儿园的活动。

梦百合杯围棋赛开战
本报电 第二届梦百合杯世界围棋公开赛近日在北京举

行。首轮 64 强赛战罢，在中、韩棋手之间的 3 场焦点对局中，
中国棋手谢尔豪负于韩国名将李世石，中国棋手王泽锦、丁浩
则分别击败了韩国棋手金志锡和赵汉乘。

本次比赛共有64名棋手参加，其中种子选手14人，主办方
特邀参赛棋手 2人，从综合预选赛中晋级本赛的棋手 48人。其
中，综合预选赛又特设了女棋手组、业余棋手组以及北美洲和
欧洲棋手组。

得益于足球改革方案的出台得益于足球改革方案的出台，，校园足球正迎来最校园足球正迎来最
好的时光好的时光。。方案提出的愿景正在落地生根方案提出的愿景正在落地生根，，足球回到足球回到
了校园了校园，，孩子们回到了绿茵场孩子们回到了绿茵场。。

盛景背后盛景背后，，亦有担忧亦有担忧。。校园足球的开展和足球人才校园足球的开展和足球人才
的培养的培养，，不能仅靠一窝蜂地建场地不能仅靠一窝蜂地建场地、、搞训练搞训练、、踢比赛来实踢比赛来实
现现。。作为一项涉及面甚广的系统工程作为一项涉及面甚广的系统工程，，理念的转变尤为理念的转变尤为
重要重要。。只有号准了校园足球的脉搏只有号准了校园足球的脉搏，，选准了最合适的穴选准了最合适的穴
位位，，才能发好改革的力才能发好改革的力。。

▼保利尼奥

▲河南球迷

▼孙可▼孙可

▲主裁判向广州恒大队
球员邹正出示红牌。

由国家体育总局山地运动管理中心、中国登山协会、贵州
省体育局和遵义市人民政府主办的“习酒杯”2015中国·习水北
纬 28.3度最美森林全国山地穿越挑战赛，近日在贵州遵义市习
水县落幕。来自全国22个代表队的近百名选手在两天时间内徒
步穿越了近50公里的赛段。 新华社记者 费茂华摄

山地穿越山地穿越


